



# Wolobougou Newsletter

Un bulletin d'informations sur la vie de votre clinique | N° 12 | année 2024



**Maquette du futur Hopital Wolobougou**



**Un team building pour renforcer les liens**



**Clinique Poussière:**  
quand les soignants vont au-devant des populations

Par Honorine SOMA  
Sage-femme d'Etat  
Promotrice de la Clinique  
Wolobougou



**D**éjà au sixième mois de l'année ! Ça passe à une allure incroyable. Le contexte n'est pas au beau fixe au Faso mais nous faisons preuve de résilience en continuant à soigner accompagner écouter conseiller orienter ... Nous avançons également sur le chemin du grand rêve annoncé dans la précédente NL : transfor-

mer notre modeste maternité en centre médico-chirurgical et pool mère enfant de référence dans la région ; nous le rêvons très grand ce centre mais nous y croyons tellement qu'il ne peut que devenir réalité. Bien sûr avec vous tous qui y croyez également ! Un projet qui se veut très participatif avec tous les acteurs et bénéficiaires ! Un projet aussi ambitieux que pertinent ! Comme d'habitude, nous vous livrerons ici les actualités de la clinique à travers : - les statistiques des six premiers mois, - la grande nouvelle de la création de l'association Wolobougou France, le pourquoi de sa création et la nouvelle page HelloAsso - le projet d'extension en centre médico-chirurgical et les besoins actuels

*Nous avançons également sur le chemin du grand rêve annoncé dans la précédente NL : transformer notre modeste maternité en centre médico-chirurgical et pool mère enfant de référence dans la région*

- le Carnet de naissances - le témoignage d'une patiente, Bakissa - notre journée de team building à cheval - Sans oublier la Clinique poussière... Mention spéciale à Beogo pour plus de 20 ans d'engagement pour une noble cause ! Vous êtes des Héros ! Gratitude envers toutes ces belles personnes aux grands cœurs qui ne se lassent pas de nous soutenir en nature, en espèces, en encouragements... Nous vous sommes très reconnaissantes. Une pensée à deux belles âmes qui nous ont quittés au cours de cette année : Luc de BERNIS et KPODA Tarsicius : Merci pour ce que vous avez été et que vos âmes reposent en paix!

## Wolobougou en quelques chiffres au premier semestre 2024

En six mois : 3260 patients-es soit 1000 de plus que les six derniers mois de l'année précédente, pour les services suivants

Accouchement 27 heureux évènements : un score jamais égalé depuis six ans !

1600 consultations curatives

200 échographies gynéco obstétricales

200 méthodes de contraception offertes et 200 dépistages des lésions précancéreuses du col de l'utérus

45 personnes transférées à temps par l'ambulance dont 11 futures mamans

Divers soins : pansement ; test rapide, injection, vaccination...

Plus de 200 personnes ont bénéficié des services de la clinique poussière,

RMQ : 186 personnes n'ont pas pu faire face aux coûts bien qu'ils soient moitié bas que ceux de la ville !

Cependant elles ont quand même été soignées comme il faut grâce à de généreuses donations et notre fort engagement dans la communauté ■

## Les sages-femmes à cheval



**P**our renforcer l'esprit d'équipe et apporter une touche de nouveauté au quotidien, Honorine a organisé une journée de teambuilding exceptionnelle pour l'équipe de Wolobougou. Le club Kaval Bobo a été invité à proposer une activité hors du commun : une balade à cheval ! Cette expérience unique a permis à chacune des membres de l'équipe de monter à cheval pour dépasser ses peurs, consolider son audace et évacuer le stress de la salle d'accouchement. Mais ce n'est pas tout ! L'équitation s'avère également être une excellente manière de rééduquer un périnée fatigué par les accouchements, apportant ainsi des bienfaits physiques et mentaux. Voilà une nouvelle méthode de rééducation périnéale en perspective pour Wolobougou ! Les rires et les moments de partage ont rythmé cette journée, créant des souvenirs inoubliables et renforçant les liens entre les membres de l'équipe. En relevant ce défi équestre, les sages-femmes ont retrouvé une nouvelle énergie et une détermination accrue. La Princesse Yennenga peut être fière de cette nouvelle armée de sages-femmes, prêtes à venir en aide à toutes les futures mamans du Faso avec encore plus de courage !

### Témoignages :

“Avec Hono, il faut t'attendre à tout ! Je demande grâce à Dieu pour cette journée ! Je n'aurai jamais osé monter à cheval, j'ai pris mon courage à demain !”

**Edwige**

“Quand Honorine nous a dit qu'on allait monter à cheval, je me suis dit “Hono veut notre mort !! Je préfère aller me noyer que monter sur un cheval ! Mais finalement, je suis fière d'avoir relevé le défi ! Je ne voulais plus descendre ! Je vais m'inscrire pour prendre des cours d'équitation ! Je me suis sentie bien, sincèrement, ça valait le coup”

**Eveline**

“J'avais les jambes qui tremblaient ! Mais une fois sur le cheval, j'ai pris confiance en moi ! J'aurai pu galoper jusqu'à Ouagadougou !”

**Pélagie**

“Ce matin je suis sur un nuage !! C'est la première fois que je monte à cheval ! On voit à la télévision des femmes galoper à cheval ! Tu te demandes comment c'est possible. Rien que pour monter, c'était un défi ! On a dû me porter !!! Je vais envoyer des photos à mes petits-enfants, ils vont dire qu'avec Hono, Mamie est partout !”

**Agnès**

### Bon anniversaire Béogo !

**B**éogo a 20 ans ! Cette ONG suisse soutient plusieurs initiatives humanitaires au Burkina Faso, dont la clinique Wolobougou depuis 5 ans.

Béogo nous a offert l'ambulance qui facilite le transfert des malades vers les services spécialisés, et nous a permis de réaliser la clinique mobile et d'aller au plus près des patients isolés. Elle a financé des voyages et des formations, y compris ma formation d'échographe, contribué au forage qui nous permet d'avoir l'eau courante, et acheté le thermocoagulateur très utile pour prévenir le cancer de l'utérus.

Grâce à Béogo, notre petite clinique de brousse est sur le point de devenir un centre chirurgical ! Je remercie Béogo pour son soutien contre vents et marées, pour avoir cru en mon projet fou et ambitieux ! Nous sommes très admiratives de l'investissement et de la mobilisation de l'association. Cette collaboration a perduré malgré la COVID-19 et l'instabilité socio-politique. Béogo est resté un partenaire fiable, toujours à nos côtés. Ces cinq années de collaboration ont été vraies, authentiques et respectueuses, laissant toute la place aux acteurs que nous sommes pour mener nos projets en accord avec nos valeurs. Je souhaite un bon anniversaire à Béogo et réitère mes sincères remerciements à l'association qui nous a permis d'arriver là où nous en sommes aujourd'hui. Ce soutien nous donne de la force, de l'espoir et nous aide à nous projeter. Longue vie à Béogo ! et bravo à sa belle infatigable équipe.

**Honorine**

## Clinique poussière

### Quand les soignants vont au-devant des populations



**L**a Clinique poussière, c'est la clinique mobile de Wolobougou ! Cette stratégie de soins ambulants vise à aller à la rencontre des personnes les plus précaires et marginalisées, là où les services de santé sont inexistantes ou manquent de moyens. Dans des villages isolés, sur les marchés ou dans les camps de déplacés, la clinique mobile offre des soins de premiers secours, des informations cruciales sur la prévention (paludisme, etc.) et des conseils gynécologiques. Souvent contraintes de parcourir plusieurs kilomètres à pied pour venir à la clinique, les populations rurales préfèrent pratiquer l'auto-médication et ne se déplacent qu'en dernier recours, parfois trop tard pour éviter les complications ou les drames. Aller à la rencontre de

ce public, c'est rendre accessible un soin de qualité et construire une relation de confiance et de proximité. Nous, soignants, pouvons paraître intimidants dans nos blouses blanches ! A nous de rassurer les gens et de les mettre à l'aise pour qu'ils viennent nous consulter. En outre, dans le contexte d'insécurité au Burkina Faso, la clinique mobile joue un rôle essentiel en intervenant directement dans les camps de déplacés internes qui se sont formés en périphérie de Bobo Dioulasso, où les populations sont privées de tout accès à la santé. Un financement d'Oxfam nous a permis de renforcer les capacités de la clinique mobile et de tripler le nombre de bénéficiaires en 18 mois, de juin 2022 à novembre 2023. Pour poursuivre cette mission vitale, nous avons besoin de votre soutien !



La maternité est le principal service de la Clinique Wolobougou. En 5 années d'existence nous avons enregistré plus de 150 naissances. Nous faisons des suivis de grossesses appuyés de conseils et des causeries éducatives et nos patientes accouchent dans de bonnes conditions et dans la plus grande bienveillance. Les enfants naissent et grandissent en bonne santé. Cette année encore nous avons vu naître chez nous de beaux bébés. Voici en images quelques uns ■



Ils sont nés chez nous:

Djamila, Daouda , Mirelle ,  
Yasmine , Dongui, mohamed,  
Lamamine, Maminata, Saidatou,  
Managana, Rahina, korotimi,  
Bafétigué, Lionel, Tata, Marie,  
Ange, Bintou, Baladji, Mathis,  
Afouna, Touswensida, Sia, Nahil,  
Daniel, Alassane, Kadjata, Nabi  
Issa...

Bienvenus à vous et merci aux parents  
pour la confiance placée en Wolobougou !

**Barkissa Ouedraogo est une déplacée interne qui a trouvé refuge à Dingasso. Elle souffrait depuis des années de problèmes gynécologiques. Grâce à l'aide de Wolobougou elle respire la pleine forme. Elle nous exprime sa satisfaction dans les colonnes de votre journal.**



**J**e m'appelle Barkissa Ouedraogo et j'ai cinq enfants. J'ai quitté mon village d'origine dans le nord du pays à cause de l'insécurité. Maintenant, je vis à Dingasso. J'avais un souci gynécologique qui me faisait souffrir depuis plusieurs années. Je m'étais rendue au centre de santé le plus proche de chez moi, à 15 km à pied, mais ils n'avaient rien pu faire car ils n'avaient pas les équipements nécessaires. J'étais désespérée.

Quand j'ai entendu dire qu'une clinique allait venir sur la place du marché de Dingasso, j'ai rendu grâce à Dieu ! L'équipe des sages-femmes m'a bien accueillie, elles m'ont mise à l'aise, je me sentais en confiance. Je leur ai expliqué mon problème. Elles m'ont auscultée, mais elles ont vu que j'avais besoin d'une intervention chirurgicale. J'étais découragée car je n'avais pas les moyens d'aller jusqu'à Bobo Dioulasso pour me faire soigner. Mais elles m'ont proposé de m'accompagner au Centre Médical 22 de Bobo Dioulasso, et nous avons fait le trajet grâce à leur ambulance !

J'avais peur, mais la sage-femme Clémence Kando est restée toute la journée avec moi pour attendre le chirurgien gynécologue. J'ai enfin pu être prise en charge. Après l'opération, je me sentais très faible. Clémence était là pour prendre soin de moi et la Clinique Poussière m'a offert les médicaments nécessaires à mon rétablissement. Grâce à leur soutien, j'ai pu me soigner et aujourd'hui je me sens beaucoup mieux. Sans elles, je n'aurais pas pu trouver de solution et je n'aurais jamais osé aller dans un hôpital. J'étais tellement reconnaissante que je suis revenue les remercier en leur offrant des arachides et du soubala !

## Remerciements

Humanim  
 PBCM  
 Alain BEROUD  
 Feu Luc de BERNIS  
 Pierre BOBOT  
 INESSA et Johanes  
 Solange B  
 Françoise BRETON  
 Mirela  
 Michèle et Lolo  
 Nora  
 BEOGO  
 Jean-Charles MARTEL  
 Moira  
 Burkina santé  
 Marilya et Tita  
 Ajanta PHARMA  
 IMEX PHARMA  
 Edith et DRAMANE  
 Dieudonné FAYAMA  
 Ines DA  
 Fronçoise Didier YAMEOGO  
 Famille BEROUDSOMA  
 le Réseau Mère Enfant des Hauts Bassins  
 Association YIKRE  
 Jean-Claude et Aline Wallet  
 L'Association Picarde pour Amitié Echanges,  
 Solidarité avec le Burkina Faso  
 Les membres fondatrices de l'association Wolobougou France et les sympathisants  
 Marie  
 Les patients et bénéficiaires  
 La belle équipe de soignant  
 Damien  
 Rita  
 Clément M  
 Bérenger  
 Ma coach d'amour Julia K  
 L'univers

### Wolobougou Newsletter

Trimestriel d'informations sur la vie de la clinique Wolobougou

#### Directrice de publication

Honorine Soma

#### Equipe de rédaction

- Personnel de Wolobougou

- Les membres du bureau de Wolobougou France

#### Edition

Farma Damien

Nous vous en parlions dans la précédente newsletter, le projet se précise : **Wolobougou va devenir un centre médico-chirurgical en 2026 ! La clinique d'accouchement va s'agrandir, s'équiper d'un plateau chirurgical, d'une pharmacie, d'un laboratoire d'analyses, d'un service de radiologie, et passer de 4 à 12 lits d'hospitalisation.**



## Pourquoi un projet aussi ambitieux



**Pour répondre à l'augmentation de l'activité, qui a triplé en cinq ans, avec une demande croissante pour certains services : médecine générale, échographie, radiologie, analyses médicales...**

**Pour renforcer la sécurité des patientes et devenir autonome d'un point de vue médical, avec notamment la possibilité de faire des césariennes sur place.**

**Pour gagner en autonomie financière, en proposant des services plus générateurs de revenus (pharmacie, labo, radio), tout en continuant à appliquer des tarifs sociaux.**

Les plans de ce futur centre ont été dessinés par des architectes suisses, l'association suisse Beogo financera une bonne partie de la construction (budget: 380 millions de francs CFA, soit 579 000 euros), des partenariats sont bien engagés avec Selco fondation en Inde, que nous allons solliciter pour l'électrification des bâtiments ; nous ferons également appel à SOLAI et tout autre potentiel partenaire pour ce volet.

Nous aurons besoin de la mobilisation de tous pour équiper ce nouveau centre. Nous reviendrons vers vous dans les mois qui viennent. Restez à l'écoute !

Nous avons également des besoins pressants en équipements, pour 2024. Les voici, par ordre de priorité :

- 1 extracteur d'oxygène pour la salle d'accouchement
- 2 petites bouteilles d'oxygène pour l'ambulance mobile (2 litres)
- 1 colposcope
- 1 microscope
- 1 échographe (mode 3D-4D, mode cœur fœtal, 4 sondes, Cinéloop, zoom non dégradant)
- 1 Table d'accouchement
- 1 table de réanimation de nouveau-né
- 4 lits d'hospitalisation
- 2 Sonicaïd
- 1 aspirateur de mucosité
- Des tensiomètres et thermomètres médicaux
- 2 ballons d'accouchement
- 1 chariot à linge sale
- 1 ordinateur de bureau et 1 ordinateur portable
- 1 armoire à médicaments
- Des vestiaires pour le personnel
- Le matériel, neuf ou de seconde main, sera acheminé à Farakoba grâce au partenariat avec Burkina Santé, association française qui envoie chaque année du matériel médical au Burkina Faso (départ du container fin septembre).
- En outre, des travaux seront nécessaires dans les mois qui viennent pour restaurer le système d'électrification photovoltaïque de la clinique et installer lavabos et chauffe-eau solaire.

### Contacts Clinique Wolobougou

 00 226 76 56 26 67

 Clinique wolobougou

 [wolobougou@gmail.com](mailto:wolobougou@gmail.com)

 [www.lacliniquewolobougou.com](http://www.lacliniquewolobougou.com)

## Wolobougou étend son réseau en France

### La version française de l'association Wolobougou est en place!

L'association « Wolobougou France » a été créée pour soutenir les efforts de l'association « Wolobougou - La case de naissance » au Burkina Faso et pour favoriser les échanges d'expertise entre le Burkina et la France, et réciproquement, sur les questions de santé maternelle et infantile.

Nous sommes des ami-es d'Honorine et de l'équipe de Wolobougou, que nous avons connues à Bobo Dioulasso, à différents moments.

Le statut d'association nous permet de collecter des dons et de les transmettre en intégralité à l'association Wolobougou Burkina Faso ainsi que de collecter du matériel plus facilement. Nous sommes en train de demander la reconnaissance d'intérêt général qui permettra les avantages fiscaux liés à ce statut.

Nous souhaitons également organiser des activités culturelles en soutien à la Clinique, et nous accueillons tout renfort humain !

La clinique Wolobougou reçoit très peu de subventions locales alors qu'elle répond à un besoin aussi important que l'accès aux soins de toute la population de Farakoba (20 km de Bobo Dioulasso) et d'une dizaine de villages alentour.

Afin de permettre l'accès à toutes et tous, la clinique pratique des tarifs réduits (environ la moitié de ce qui se pratique en ville), les premières consultations sont gratuites (et le restent pour les personnes vulnérables qui renonceraient aux soins si elles devaient les payer). Le fonctionnement de la clinique nécessite un appui matériel et financier. Pour cela, nous avons créé une page sur Helloasso qui permet à la fois d'adhérer à l'association et de faire un don, ponctuel ou régulier : Nous poursuivons ainsi l'élan initié par l'association "Pour le bien et contre le mal", qui avait également organisé une collecte de dons sur Hello asso (la page correspondante est devenue inactive).

**Le bureau de Wolobougou France : Mélanie Blanchard, Camille Bullet, Amalia Darraïdou, Caroline Lefebvre, Karine Mouline, Camille Varenne**

## Soutenez la Clinique Wolobougou !

Pour adhérer ou faire un don: <https://www.helloasso.com/associations/wolobougou-maternite-en-brousse>

The screenshot shows the Helloasso interface. At the top, there's a search bar and navigation options like 'Espace particulier', 'Espace association', and 'Connexion'. Below that is a banner image of the clinic building with a sign that says 'CLINIQUE WOLOBOUGOU'. Underneath the banner is the profile name 'Wolobougou - maternité en brousse' and a category 'Humanitaire - Caritative'.

Et pour vous engager à nos côtés et rejoindre l'équipe active de l'association, vous pouvez nous contacter à cette adresse: [wolobougoufrance@gmail.com](mailto:wolobougoufrance@gmail.com)

**Vous pouvez également nous envoyer vos contributions par virement bancaire aux coordonnées ci-contre :**

#### IDENTIFIANT NATIONAL BANCAIRE

Banque	Indicatif	Numéro de compte	Clé RIB	Domiciliation
30002	03000	0000708145J	51	MONTPELLIER VICTOR HUGO

#### IDENTIFIANT INTERNATIONAL BANCAIRE

IBAN	FR03 3000 2030 0000 0070 8145 J51
Code B.I.C.	CRLYFRPP

#### TITULAIRE DU COMPTE :

WOLOBOUGOU-MATERNITE EN BROUSSE  
32 RUE FABRE  
25000 BESANCON